

明新小だより

第6号
平成23年11月1日発行
新見市立明新小学校

食事中「茶碗をそっと置く」子は、 「我慢強い」子に育つ。

ー子どもの発達心理に関する、ある講演会よりー

野山の木々も色づきはじめ、秋の気配が深まるこの頃となりました。子どもたちと教職員は、陸上・音楽・読書・学習にと、「〇〇の秋」を満喫しつつ、充実した一日一日を目指し奮闘努力しているところです。

さて、タイトルを読まれて、何のこと？と思われた方も多いかと思います。基本的な生活習慣の習得は、心の成長に与える影響が大であるという意味を含めて書かせていただきました。

食事中…、お子様が、お味噌汁を飲もうとご飯の茶碗を置いたとしましょう。何気なく手を下ろせば、「コツン」という音が出ます。「何ですか、お行儀の悪い。」と言うことにもなります。しかし、ある日、その子が…「茶碗を大切に扱わなければ、テーブルも傷めないようにしましょう、コツンと音の出るような置き方は多くの方がいやがることだから気をつけよう、だから、茶碗がテーブルにつく寸前にスピードをゆるめよう。これは、いろんな意味でもいいことなんだ。しかも、うまくできれば家族がほめてくれる。」等と考えて、その通りにできたとします。何度か続く内に、「〇〇ちゃん、このごろお行儀良くなったね。」等とお褒めの言葉をいただくこともできます。

この、「茶碗をそっと置く」という小さな行為を成功させるために、幼い子どもにとっては、「何気なく置く」事は、許されません。今まで獲得してきた知識や運動能力を総動員して、全神経を集中させて、上記のようなことを考えて、茶碗の底をテーブルにうまく着地させなければならぬのです。楽しくおいしい食事の時間の最中に、一瞬ではあるけれど、大いなる「自己抑制力」を働かせなければならぬのです。よって、「茶碗をそっと置く」子は、「我慢強い」子に育つということになるのです。このお話は、新見公立大学で発達心理学を教えておられる芝崎先生の講演内容を拝借したものです。

上記のことは、ほんの一例に過ぎませんが、基本的な生活習慣を獲得しようとする時、身につく力は「自己抑制力」だけでなく、「社会性」「協調性」「思いやりの心」「自己肯定感」「規範意識」など、人としてより良く生きていくときに必要となってくる多くの力、いわゆる「生きる力」が育ってくるのです。

基本的な生活習慣の定着は、誰もが認める大切な事柄ですが、そのことが、心の成長にも大きく関わっていることを認識しながら、家庭で、地域で、学校で、あらゆる場面を通じて価値ある生活習慣を身につけさせてやりたいものです。これらの習慣が、やがて無意識に実行されるようになったとき、将来をより良く生き抜く力の基盤ができた時なのかもしれません。そういった意味で、子どもたち一人一人の幸せな将来を願う私たち大人は、「基本的な生活習慣」を誰もが身につけることができるよう、辛抱強く子どもたち一人一人と向き合っていかなければならないと改めて考えさせられました。

お礼

1・2年英語ハロウインの仮装をして…→
オープン参観日、

学校評議員会お世話になりました。

先日（10月28日）オープン参観日がありました。お忙しい中、多くの方々にお出でいただきありがとうございました。国語・算数・生活等の教科をはじめ、英語・総合的な学習の時間等、普段見られない学習の様子をご覧いただき、その中で、お子様のさらに成長した様子や子どもと



児童会目標：1 気持ちのよい 明新っ子をめざそう！
2 仲のよい 明新っ子をめざそう！

教師とが一体となって目標を達成しようとしている様子を感じていただけたのではないかと思います。

また、4・5年生の総合的な学習の時間では、地域の方々のご指導の下、おやつ作りも行われました。子どもたちより先に味見させていただいた手作り「えびせん」。迷うことなく「うまい！！」と力のこもった一言が飛び出てしまいました。親子で一緒のおやつ作りに、子どもたちも普段以上に張り切っていました。このような機会を与えてくださった、婦人会長様をはじめ長屋婦人会の方々には大変お世話になり、ありがとうございました。

また、初めて開業しました”喫茶校長室”にも、お立ち寄りいただき感謝いたします。10名程の方にお出でいただき、校長室の古い写真や歴任教職員（明治6年以降の全教職員）の名前を見ながら古き良き時代の話等に花が咲きました。

10：30～行われた評議員会でも、お忙しい中お集まりいただき、授業参観、協議、給食の試食等をしていただきました。協議では、「料理教室など、地域との連携が図れている。児童数減少の中で、小さな輪を広げる工夫が大切。手が行き届きすぎて、自主性が無くなるようなことにならないように。教師は、児童主体の授業を組み立てている。自立心を養うためにもいいことだと思ふ。しかし、教師としての威厳も失わないよう配慮することも大切だと思ふ。」等、今後の教育実践に生かすことのできる貴重なご意見を多数いただきました。

参観者の皆様からも、「オープン参観日ならではの授業を組んでいただき、本当に楽しい時間を過ごさせていただきました。学校での子どもの楽しそうな姿が見られて良かったです。手作りのおやつ最高！どの子も、一生懸命に授業に取り組んでいたと思います。先生方いつもありがとうございます。地域の皆さんとふれあい、いろいろな体験が沢山できる環境に感謝しています。」「子どもたちの笑顔が印象的でした。子どもたちにしっかり考えさせて、子どもたちから結果を引き出す様子は、本当に参考になりました。小学校の授業参観をする機会はほとんど無く、本当に勉強になりました。英語の発音は、高校生より上手でした。このまま伸びてほしいと思いました。英語と日本語をきちんと切り替え、日本語も大切にすることがバランスのとれた日本人になるために必要なことだと思います。…新見高校南校地から4名の先生が授業参観に来てくださいました。」等の声をいただきました。



↑ 4・5年料理教室えびせんに挑戦

11月の行事予定

- 1日（火）あいさつ運動開始
岡山教育の日、委員会活動
6年歴史学習
- 2日（水）4年点字学習
- 7日（月）音楽集会（業間）
- 9日（水）新見地区小中音楽会（8:50～）
学区クリーン作戦（午後）
- 10日（木）安全の日、体重測定
6年フィールドワーク
- 13日（日）石蟹祭り
- 15日（火）クラブ活動
- 17日（木）眼科検診（1,4年）
- 18日（金）学校集金

- 22日（火）学習発表会予行
- 27日（日）学習発表会（午前）
- 28日（月）振り替え休業日
- 12/22日（木）給食最終日
- 23日（金）～1/9日（月）冬休み

— 新見地区音楽会・学習発表会 —
多数のご参観・ご来校をお待ちしております。

<音楽会>
日時…平成23年11月9日（水）8:50～
会場…まなび広場大ホール
<学習発表会>
日時…平成23年11月27日（日）9:00～
会場…明新小学校体育館

↓ 3・4年体育の様子



足見小との第2回交流会 初めて一緒に勉強しました。

第2回目の交流会が、9月28日（水）に明新小学校で行われました。今回は、「授業→給食→昼遊び→掃除→帰りの会」と通常の学校生活を想定して行いました。子どもたちは、何の違和感もなく、どの教室も、どの活動も温かい雰囲気の中、充実した時間を過ごすことができました。足見小学校の児童がバスで帰る時、いつまでも手を振っている明新小児童の姿が印象的でした。

児童会目標：3 みんなの役に立つ 明新っ子をめざそう！
4 目標に向かってがんばる 明新っ子をめざそう！